

Existencia, trabajo y compromiso

Tiempo y Espacio nació en 1984, de la mano de un grupo de historiadores y profesores en el área de las ciencias sociales. Su primer número contó con la participación de autores como; Ramón Tovar, Lila Mago de Chópite, Tarcila Briceño, Manuel Bravo, Federico Villalba, Luis Amengual y Freddy Domínguez. Desde la publicación de aquel primer número han pasado casi cuatro décadas, periodo en el cual la revista ha tenido que aprender a sobrevivir, adaptarse a las nuevas condiciones editoriales, a las exigencias del nuevo escenario académico y no menos a las condiciones de crisis estructural. Las dificultades del contexto venezolano representan una constante amenaza, que por momentos ponen en riesgo la existencia de esta y otras publicaciones, necesarias para lograr ejercer la ciudadanía y la libertad.

El último ejemplar físico de la revista *Tiempo y Espacio* salió de la imprenta en el año 2010, los elevados costos que impedían un tiraje en papel significaron un momento de mucha tensión, entre quienes aman el mundo de las ideas comprendían que la desaparición de *Tiempo y Espacio* constituiría una verdadera catástrofe editorial y académica. No obstante, los esfuerzos de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador y la Subdirección de Investigación y Postgrado, permitieron adquirir el ya famoso sistema Open Journal Systems, que además de salvarnos de una anunciada extinción nos colocaba en la dinámica de las publicaciones digitales que hoy representan el día a día de prácticamente todas las revistas indexadas a escala mundial.

Acoplarnos al nuevo mecanismo digital no fue sencillo, sin embargo, el esfuerzo y la responsabilidad de cada uno de los miembros del Consejo Editorial permitieron un avance progresivo. Se llevó a cabo la digitalización de los números más antiguos, se adoptó un nuevo estilo de diagramación que le otorgaba a la revista un aire mucho más fresco, es importante destacar que dicho proceso fue iniciado por el profesor José

Alberto Olivar en su gestión como Director-Editor durante el periodo 2012-2015.

La revista había comprendido que el mundo digital no era una etapa transitoria, por el contrario, se trataba de la nueva realidad, y el esquema de las publicaciones en papel pasaba a convertirse en una hermosa pero inalcanzable utopía.

La plataforma digital empleada a partir de 2011, muy útil y funcional durante toda esta etapa digital, fue tristemente quedándose relegada frente a las nuevas actualizaciones que la empresa OJS/PKP diseñaba y que lamentablemente la revista no podía adquirir debido a las múltiples dificultades económicas que presentaban y continúan presentando las universidades en Venezuela. Pese a ello, una vez más la Universidad Pedagógica Experimental Libertador, entendiendo el significado que poseen las publicaciones arbitradas, la necesaria circulación de las diversas investigaciones nacionales e internacionales y el debate que ellas generan y que al final del día constituyen la verdadera esencia universitaria logró poner a disposición una moderna plataforma de organización y gestión editorial que permitirá una mejor y más efectiva organización de las diferentes publicaciones de la revista Tiempo y Espacio.

Para nuestros colaboradores y lectores, ya hemos puesto a disposición las tres ediciones más recientes de la revista, todo ello a través de la página <https://upel.edu.ve/ojs/> donde el usuario podrá encontrar cada una de las revistas de la red UPEL, en especial *Tiempo y Espacio*. De manera que, esta edición 77, que cuenta con la participación de autores como; Esther Mobilia Diotaiuti, Tomás Straka, Víctor Pineda, Daniel Terán Solano, Leonardo Manuel Fernández Otaño, Ricardo Pérez Gómez, José Betancourt Rangel, Nelson Totesaut Rangel y Henrique Paolini Vollmer constituye el alba de una nueva etapa en nuestra revista. Seguiremos avanzado, rumbo hacia nuestros primeros cuarenta años de existencia, trabajo y compromiso.

Luis Fernando Castillo Herrera

Director-Editor